

La Biblia en la vida de las mujeres

Ana María Rizzante

Publicamos a continuación la introducción a las conferencias que la biblista Ana María Rizzante pronunciara en el curso taller sobre la Biblia y la Mujer, organizado por nuestro Centro Tiempo Latinoamericano, en 1994.

Ana María Rizzante, madre de dos hijos, vive en Macapá (Brasil), con Sandro Gallazzi, trabajando en la Comisión Pastoral de la Tierra y en el acompañamiento de grupos bíblicos.

Desde el próximo 28 de abril hasta el 3 de mayo asesorará el curso taller que nuestro Centro organiza en la Casa Mons. Angelelli.

Lectura de la Biblia a partir de las mujeres.

Diferencio dos cosas:

- Lectura de la Biblia a partir de mujeres.

- Lectura de la Biblia hecha por las mujeres.

Son dos cosas distintas. Puede parecer lo mismo, pero no lo es.

Nosotros decimos que en Brasil se hace lectura de la Biblia desde los pobres, a partir de los pobres, pero no son sólo los pobres los que hacen esta lectura de la Biblia. Es un esfuerzo grande de teólogos, biblistas y doctores, que no son pobres y que hacen esta lectura desde los pobres.

Existe este esfuerzo que los hombres también pueden hacer y lo hacen.

Gracias a Dios tenemos hombres que hacen años nos ayudan en esto de recuperar toda la riqueza que es la presencia de la mujer y la interpretación desde la perspectiva femenina y feminista. Algunos, no muchos todavía.

Lectura de la Biblia hecha por las mujeres

Esto solo nosotras podemos hacerlo. Siempre el varón va a tener una cabeza, un corazón, un cuerpo, una manera de sentir de hombre, y su lectura es y tiene que ser una lectura de hombre. Entonces, nosotras tenemos que entrar con nuestra sensibilidad, con nuestra historia, con nuestros cuerpos, con nuestras cabezas. Esta lectura es algo muy reciente, acaba de nacer, nació ayer. Y nosotras tenemos varias dificultades. Creo que la mayor a vencer, a partir de nosotras, es que no creemos, no confiamos que podemos hacerlo.

Hay chicas que están en la facultad de teología, hace años preparando la tesis de doctorado en Biblia, a un nivel máximo de estudios, y hay personas como yo que todavía no lo logramos. Pero no podemos esperar tener todos los títulos para empezar a tomar la Biblia, leer e interpretar junto con las demás.



Otra dificultad grande, para hacer esta reflexión es que todo este libro, toda la interpretación, la exégesis que fue hecha hasta hoy es hecha por hombres. Necesitamos estos instrumentos, esta reflexión, pero la tenemos que re-pensar. Filtrar todas estas informaciones con mi cabeza, mi corazón, mi sensibilidad, y allí voy a producir MI reflexión. Que tendrá errores, pero debemos tener el coraje de errar también, ¿por qué no?. Tener el coraje de revisar y corregir. Pero EMPEZAR. Porque esta ausencia de las mujeres en la Biblia y en muchos otros espacios de la vida social y política, que todavía no nos ocupamos. Esto no es bueno para nosotras, ni para la sociedad, ni para los hombres.

No olvidemos que una de las primeras cosas que la vida coloca y que Dios creó de la humanidad es hombre y mujer, esto es la imagen de Dios, del proyecto de Dios, tenemos que juntar HOMBRE Y MUJER.

Tener coraje, y no olvidar algo muy serio. No olvidar que los pobres, los analfabetos, las analfabetas saben interpretar y su reflexión tiene valor. Entonces el criterio

no puede ser SÓLO el título.

Cuando las mujeres trabajamos la Biblia normalmente buscamos las mujeres que figuran y trabajan en la Biblia. Por dos motivos: porque somos mujeres y es lo que más nos interesa y porque muchas veces las mujeres están olvidadas en la Biblia. Con grupos populares esta puede ser la puerta de entrada, un modo de comenzar. El grupo se une. Pero es importante poder también como mujeres que leamos toda la Biblia.

Tenemos que enfrentar las páginas en que las mujeres están ausentes, donde nada se habla de ellas. Por qué?... Había mujeres en el pueblo, ¿por qué no están en el libro?... ¿Quién las sacó de la historia? Esas páginas nos deben interesar. Tenemos el derecho de sospechar, de levantar dudas y preguntas. Intentar unas respuestas y no tener miedo de la duda. ¿Qué hacemos con las contradicciones? ¿Y qué hacemos con las páginas donde sólo hay opresión y violencia contra las mujeres?

Hay páginas donde no hay un mensaje de liberación, no lo hay. Hay sólo opresión, violencia y muerte. Tenemos que registrar esto, para que al menos se quede en la memoria, que no se olvide, hasta donde llegaron con la violencia contra las mujeres y contra los pobres.

Al menos para NO OLVIDAR.

Entonces tenemos que enfrentar toda la Biblia, tenemos



páginas que sin hablar de mujeres están cargadas de presencia femenina, de símbolos y sentir femenino.

Imagino el estudio de la Biblia así: tenemos la luz, la lámpara, pero lo que realmente interesa es que esta luz, ilumine. La luz es importante en la medida de que ilumina la vida y la caminata de nuestros pueblos y de nosotros/as con ellos.

Entonces un taller de Biblia no es para que volvamos a nuestras casas y grupos de comunidades y digamos, ahora yo sé. Si tenemos más luz para compartir, será para que la caminata tenga

más fuerza, para que la utopía llegue más cerca de nosotros/as. Este es el sentido del estudio de la Biblia. Es el sindicato, son los campesinos, son los grupos de mujeres, son las escuelas, es el agua, es el cólera... Y la Biblia ¿dónde está? ¿Se olvidó? No, está en todo esto, dando fuerza, dando aliento. Uno de los instrumentos más valiosos e importantes para América Latina es la palabra de Dios. Los grupos todos que reflexionan sobre su vida a la luz de la palabra de Dios, allí, tenemos el espíritu que habla hoy.

Por eso tenemos que tener el coraje de empezar. Para ver:

- ¿Quién es nuestro Dios?

- ¿Adónde está?

- ¿Y qué quiere de nosotros?

Son las tres preguntas, y es importante encontrarle respuesta. Dios no hace Él sólo lo que hace lo hace con nosotros y nosotras.

La Biblia nos muestra, quien es este Dios, no importa el momento histórico, la situación, nosotras lo haremos buscando las pisadas, las huellas, de las mujeres en la historia. A veces casi borradas, casi no se ven pero las hay.

Y es importante que nosotras tengamos esta sensibilidad de buscar lo que se quedó olvidado, porque es una riqueza grande para las mujeres y para los hombres.

Decídase por una impresión exclusiva y diferente



Gdor. Justo Páez Molina 260 (Alt. Av. Colón 3200) - Tel. 895842/43 - Fax. 895844 • Bº Alto Alberdi (5003) Cba.